

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Aludía.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Aludía.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Aludía.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Aludía.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 48 minutos, y se pone á las 4 horas y 42 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La dichosa muerte de santa Isabel, viuda, hija de Andres, rey de Hungría, de la tercera Orden de san Francisco, en Marburg de Alemania.

San Abdías, profeta, en Samaria.

El martirio de san Máximo, presbítero, en Roma en la vía Apia; el cual padeció y murió durante la persecucion de Valeriano, y fué sepultado en la iglesia de San Sixto.

Los santos mártires Severino, Exuperio y Feliciano, en Viena de Francia; cuyos cuerpos al cabo de muchos años fueron hallados por revelacion de los mismos Santos, y el obispo, clero y pueblo de aquella ciudad los recogieron y depositaron con gran pompa en lugar más digno.

CULTOS.—Mañana viernes.—En San Cayetano empezarán las Cuarenta Horas en honra de Nuestra Señora del Amor Hermoso, siendo la exposicion á las seis, en seguida se rezará la estacion al Santísimo. Por la tarde empezará un Triduo y despues la reserva.

En Santa Cruz, al anocheecer, se verificará el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus.

En San Jaime, al anocheecer, la acostumbrada adoracion de las cinco Llagas de Nuestro Señor Jesucristo.

En Santa Clara, al anocheecer, despues de rezado el Santo Rosario se bendecirán dos cuadros al óleo que han de adornar la capilla de San Saturnino; y despues empezará la novena de dicho Santo, repitiéndose los demas días á la misma hora.

En Santa Fe al toque de oraciones, despues de rezada la Corona de la Santísima Virgen, se practicará el acostumbrado ejercicio en honor de los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.

El ejercicio del día 19 tendrá lugar: en San Francisco á las cinco y media y á las once y cuarto de la mañana; en Santa Cruz, Montesion y Socorro á las siete; en la Merced, San Juan y San Antonio de Viana á las siete y media; en las Teresas á las diez; en San Nicolas á las once y cuarto y al anocheecer; en San Cayetano á las doce; y en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Magdalena y San Felipe Neri al anocheecer con exposicion.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluch.

SECCION NACIONAL.

LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

I.

Dentro de un año, en el otoño de 1887, tendrá lugar la apertura de la primera Exposicion Universal con que España viene á patentizar al mundo, que revivificado su inteligente espíritu nacional, en sólo doce años de estabilidad política, ha sabido desarrollar potentemente las ántes contrariadas fuerzas de su inteligencia y de su industria, en un espacio de tiempo, que bien pudiéramos llamar inapreciable en la vida de los pueblos.

Desde que en el verano último llegó á nuestros oídos la noticia de que el patriotismo catalan era el organizador de la idea, tuvimos fe en su realizacion, aunque no en el éxito nacional de una empresa, superior en nuestro concepto al esfuerzo sólo de una ciudad, por más que ella fuera el corazon palpitante de la industria fabril española.

Seremos más francos aun. Desconociendo casi en absoluto el moderno progreso industrial de España é imbuídos en la creencia, predominante en este país y en nuestra América española, de ser toscas y de mal gusto las manufacturas y fabricacion catalanas, razon por la cual no podían tener más vida que la del proteccionismo sin el cual tendrían

que perecer, creímos ser un mal aconsejado alarde de presuncion local, el invitar á todos los países más adelantados en la industria para que concurriesen á eclipsar, dejando á mal trecho, en Barcelona mismo, los ensueños de una aspiracion imposible.

Posteriormente llegó á nuestros oídos la noticia de que el Gobierno español acordaba subvencionar liberalmente el atrevido pensamiento, y que los industriales de toda la Península se disponian á tomar parte en el gran certámen internacional debido á la iniciativa catalana.

Francia, Alemania, Austria, Italia, Bélgica y los Estados Unidos respondieron de seguida favorablemente á la invitacion para el inesperado concurso industrial.

La Gran Bretaña, halagada y esperanzada con el nuevo tratado de comercio con España, y seguramente deseosa de batir á su más temible rival germánica en el palenque español, tampoco se queda atras en ofrecer su poderoso contingente.

Estas noticias coincidían con la llegada á nuestras manos de los primeros números de *La Exposicion*, periódico que apareció en Barcelona, hace dos meses, como órgano oficial del arordado proyecto.

Agradable impresion y curiosidad intensa despertó en nosotros la referida publicacion, excepcional bajo todos puntos de vista, tanto por su instructivo y elegante texto, cuanto por la artística correccion de sus grabados de perspectivas, así como por su esmeradísima impresion.

Esto, unido á la lectura del reglamento general publicado por la Junta directiva de la Exposicion, modificó de tal manera nuestras previas impresiones, y tan penetrados quedamos de que la industria española debía estar muy por encima del concepto que en Europa y América tenemos formado de sus verdaderos y posibles alcances, que incitados por la curiosidad decidimos desde luego ponernos en camino hacia la ciudad expositora.

II.

Cuando los americanos salimos de nuestros respectivos países con el objeto de visitar á Europa, todos llevamos el propósito de conocer la histórica patria de nuestros progenitores ó la del pueblo intrépido y esforzado que esparció por toda la inmensa extension de 90° geográficos de nuestras latitudes el culto cristiano, la fraseología castellana y la civilizacion consiguiente al régimen político-teocrático de la España los siglos XV al XVIII.

Venimos á Europa, ya estimulados por algun negocio, ó ansiosos de recreacion expansiva.

En el primer caso, nuestros círculos de atraccion tienen por centros precisos á Londres y Paris.

Cuando sólo venimos á divertirnos, nuestros círculos están primordialmente concentrados á dos puntos, Paris el primero de ellos y Londres el segundo.

Ya al fin de nuestra jornada nos acordamos del viaje á España, y cuando nos queda tiempo para realizarlo, lo hacemos generalmente al vuelo ó cosa parecida.

El hombre de negocios ya los lleva hechos ó los deja planteados en Inglaterra, Francia y probablemente tambien en Alemania, y va á España á distraerse. Los que viajan solamente en busca de esparcimiento, y entre ellos se enumeran generalmente los hombres de capital y los de educacion más selecta, van á lo que van y nada más.

Todos llevan despues recuerdos gratos del más simpático de los países de Europa para el ideal americano, pues cuanto ven en España viene á recordarnos la lejana patria. Clima, paisajes, casas, palacios, iglesias, costumbres, hospitalidad, fisonomías, todo, en fin, se parece á algo ó se asemeja á alguien de allende los mares; pero como no vamos á España los americanos ni á comprar ni menos á vender comercialmente, ni á estudiar, sino á ver, pasear, distraernos y adquirir lo único notable que en artes é industrias se cree exista en España, es decir, algun bonito cuadro al óleo, algun cincelado puñal de Toledo ó un par de abanicos con episo-

dios taumáticos, que nos recuerdan los toros bravos y los bravos toreros de la madre patria, volvemos á la nuestra con lo visto y adquirido, y en más no pensamos.

Estas ideas se agolpaban á nuestra mente, cuando en la prosecucion de nuestro reflexivo viaje, habíamos salido de Madrid por el tren expreso de Barcelona.

La capital de España había empezado por romper el estrecho horizonte á que ántes estaba circunscrita nuestra apreciacion sobre el progreso moral y material del pueblo conquistador de nuestra patria, y confesamos haber valuado entónces con más aprecio que nunca el llamarnos y ser *hispano-americanos*.

Expresando nuestras francas impresiones á un ilustrado y atentísimo compañero de viaje, nos manifestó lo siguiente:—«Mucho y bueno tendrá usted ocasion de apreciar en Barcelona, y allí verá V. que nuestra industria fabril tiene poco ó nada que aprender ni tampoco que envidiar de la de ningun otro país. En solidez de tejido, descripcion por descripcion, el de las fábricas catalanas es tan consistente como cualquier género producido por los industriales de Lancashire, miétras que en el dibujo de estampados y en armonía de colorido alcanzamos la brillantez y originalidad que sólo inspirar puede un cielo puro y diáfano, siempre bañado de luz, bellezas refinadoras del instinto estético y genio creador de nuestra raza latina, más lozano y prolífico en nuestras provincias catalanas que en las del resto de España.»

III.

No es nuestro objeto detenernos en la descripcion monumental de la legendaria Barcelona, tan admirable en sus recuerdos arquitectónicos de la Edad Media, como magnífica en las elegantes construcciones de nuestros modernos tiempos.

En el anchuroso campo donde centenares de activos é inteligentes operarios se dedicaban á levantar como por encanto las diversas construcciones del palacio industrial, nos pasábamos las horas, no ya admirados, sino entusiastas al contemplar la obra que más legítimo orgullo ha de producir en todo el mundo español, cuando abra sus puertas para recibir los tesoros del arte y de la industria de todos los pueblos cultos.

Directores, arquitectos, operarios, materiales de construccion, todo cuanto daba vida y formas á la creacion del palacio dedicado á la Industria y al Comercio, llevaba el indisputable sello de la nacionalidad española.

No hemos de intentar, hoy al menos, la descripcion del colosal edificio, que encierra en sí gran variedad de construcciones de originalísima composicion.

Barcelona al erigir un suntuoso palacio de honor para la industria española, levanta intuitivamente tambien un monumento de gloriosos recuerdos para sus héroes, los conquistadores de Sicilia para la Corona de Aragon, los libertadores de Grecia, los salvadores del poder mahometano en Oriente.

La epopeya catalana del siglo XIII y el atrevido espíritu de Roger de Flor han venido á inspirar el genio, y á guiar el caprichoso estilo de los habilísimos arquitectos de Barcelona.

Las rectas líneas, elegantes ángulos y foliados remates de la arquitectura griega, alternan con una feliz y elegantísima combinacion de los órdenes bizantino y árabe, formando conjuntos de estética irreprochable en su armónica magnificencia.

Si la bella concepcion arquitectónica destinada á ser palenque honroso de la industria internacional, tan favorablemente logró impresionarnos, nuestra sorpresa iba en aumento día tras día, cuando consagrados á visitar fábricas y talleres pudimos adquirir el pleno convencimiento de que la industria catalana no ha venido á provocar una derrota, sino á obtener un esclarecido puesto de honor entre las demas naciones fabriles que han de tomar parte en la nobilísima competencia de las creaciones del trabajo inteligente.

La Exposicion ha de estar abierta hasta Abril de 1888, comprendiendo los meses de otoño del próximo año, la época más risueña y bonancible en las hermosas y templadas costas del Mediterráneo.

No dudamos en ver entónces convertida á Barcelona en un foco de atraccion irresistible para todo el mundo español, que vendrá á presenciar con legítimo orgullo el principio de la era de renacimiento para la industria y comercio de la madre patria, era que tan brillantemente sabe inaugurar la siempre culta y esforzada ciudad de Barcelona.

Hé aquí una ocasion excepcional para los hispano-americanos que deseen visitar á España, y desde luego una oportunidad para los diferentes Estados de la América latina, que estamos seguros aprovecharán concurrendo á la Exposicion universal de Barcelona con los ricos productos de su suelo y de su industria.

Ingratos seríamos si hubiéramos de terminar estos apuntes sin expresar nuestra gratitud por la benévola y simpática acogida que nos dispensaron. á los Sres. D. Francisco Lopez Fabra, D. Eugenio R. Serrano Casanova y D. Ramon Macaya y Gibert, Vice-presidente, Concesionario y Director general, y Vocal respectivamente de la Exposicion de Barcelona.»

(La Gaceta Sub-americana y de España.)

CORREO DE AYER.

UN CICLON EN CARTAGENA.

Durante la madrugada de anteayer sufrió la ciudad de Cartagena los terribles efectos de un viento SO. tan violentísimo, que no se recuerda otro igual desde hace muchos años.

En el puerto han sufrido averías de importancia en sus barcos los faluchos *Leon* y *Virgen de los Angeles*, la balandra *Constancia*, el laúd *Emilia*, el bergantin-golota *Jaime* y el brik-barca ruso *Tac-thi* que, estando atracados al muelle de Alfonso XII de aquel puerto, se vinieron sobre él por faltarles las agarras á unos, y á los otros por haber garreado las anclas.

En los muelles de Santa Lucía sufrieron grandes averías muchas embarcaciones de pesca y barcazas de más ó menos importancia. La draga quedó casi destrozada.

El vapor *Vargas* fué completamente deshecho, sumergiéndose en el mismo sitio en que naufragó la noche del 27 de Abril último. La farola del Di-que de Navidad, con su aparato, ha sido destrozada.

En el muelle del Sr. Pedreño han quedado destruidos unos cuarenta metros de fronton, perdiéndose gran cantidad de manganeso, que fué arrastrado al mar.

Los destrozos en Portman han sido considerables, sufriendo grandes desperfectos los buques anclados en aquel puerto. Biladas de mineral enteras han ido al mar. El vapor inglés *Northsea*, rotas las amarras, se fué sobre la playa: se confía que aun á costa de grandes esfuerzos pueda ser salvado.

La capitania del puerto con una lancha de vapor del arsenal, ha prestado auxilio á los buques que estaban en peligro. Todos los buques de guerra encendieron sus máquinas para estar prevenidos en caso de avería.

En la ciudad dejó sentir sus destructores efectos el ciclón. Cristales, puertas, persianas, macetas, palomares, chimeneas, etc., vinieron al suelo con gran estrépido. El vendabal tronchó muchos árboles y arbustos de los jardines y paseos. En el campo han sufrido bastante los molinos y arboledas.

Varias personas quedaron heridas, aunque de poca gravedad. Un piloto del vapor mercante *Soto*, sufrió la fractura de una pierna de resultas de la rotura de un cable.

La calma no se ha restablecido en aquella ciudad, pues segun el parecer de personas experimentadas es más que probable que el fenómeno se repite, á juzgar por lo rápidamente que baja el barómetro.

MADRID 15 DE NOVIEMBRE.

A las cinco y media de la tarde se reunieron ayer en Consejo los individuos del Gabinete, bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Inmediata ya la reapertura de las Cortés, el gobierno quiso dedicar una parte de dicho Consejo á los asuntos parlamentarios, adoptando á lo que parece, el criterio de correr la escala entre los actuales vice-presidentes del Congreso, para cubrir la vacante que resulta por haber sido nombrado ministro el Sr. Balaguer, y decidiendo que se adjudique la cuarta vice-presidencia al Sr. Canalejas.

Respecto al curso de los debates, que naturalmente han de tener su punto de partida en la discusion de los sucesos del 19 de Setiembre, los ministros establecieron el orden de presentacion de los

proyectos de Guerra, de Gracia y Justicia, de Hacienda y de Gobernacion que han de ser sometidos á las deliberaciones del Parlamento.

El Sr. Balaguer empleó buena parte del tiempo consagrado al Consejo, en las cuestiones de su departamento, especialmente en la cuestion de los azucareros de la isla de Cuba, cuya situacion procurará mejorar en lo posible el señor ministro de Ultramar.

No se ocupó el Consejo de la combinacion de gobernadores.

En cuanto á orden público, el gobierno afirma que no ha tenido ni tiene el más pequeño recelo de que pudiera alterarse, explicando las precauciones de carácter extraordinario adoptadas el jueves último, en una medida militar que tuvo ayer cumplimiento.

Los ministros se separaron á las ocho y media de la noche próximamente.

— En tren especial, y á las nueve de la mañana de ayer, marchó á las provincias del Norte el regimiento infantería de Garellano, cuyo coronel, señor Sagarminaga, que se condujo bizarramente la noche del 19 de Setiembre, ha solicitado su retiro.

A las diez, á las once, á las doce y á las dos, partieron otros trenes, especiales tambien, con las fuerzas del regimiento caballería de Albuera, á cuyo jefe, Sr. Melguizo, despidió cariñosamente el capitán general del distrito, Sr. Pavía.

En todos los trenes marcharon tambien las familias de los jefes y oficiales de los mencionados cuerpos.

— Dice *El Imparcial*:

«Nuestra noticia de ayer respecto al acuerdo de la minoría coalicionista republicana, de enviar á Paris una comision ó embajada, con objeto de consultar con el Sr. Ruiz Zorrilla las cuestiones políticas palpitantes y proponerle la fórmula del Sr. Salmeron, respecto al concepto del derecho de insurreccion se ha confirmado, y segun distintos informes, los designados para el desempeño del cargo fueron los Sres. Muro, Gil Sanz y marques de Santa Marta. Los dos primeros diputados con significacion salmeroniana y zorrillista respectivamente, y el tercero representando al Sr. Pi y Margall, único federal que tiene asiento en las Cortés.

Con posterioridad el acuerdo ha sufrido, no sabemos por qué causa, alguna modificacion, y si es que no se ha desistido del viaje, por lo ménos se ha aplazado.

Así lo hace creer el que, contra lo que se había dicho, la minoría vuelva á reunirse esta noche.

La importancia de esta reunion lo demuestra el que al telegrafiar á los Sres. Muro, Baselga y Castilla, que están ausentes, para que procuren asistir á la reunion de hoy, se les advierte que sus acuerdos han de ser de trascendencia para el partido.»

— El partido socialista obrero se reunió á las dos de la tarde de ayer en el teatro Felipe, con objeto de exponer sus ideales y manifestar sus aspiraciones.

Carecemos de espacio suficiente para dar cuenta detallada de esta reunion, en que han tenido eco todas las exageraciones y en la que se ha repetido la cantinela de siempre.

Los socialistas han declarado guerra sin cuartel ni tregua al capital acumulado por el trabajo y el ahorro, á la industria, á las clases elevadas, á la burguesía, en una palabra, á todas las fuerzas vivas del país.

Todo lo que no sea ellos y no esté con ellos debe desaparecer inmediatamente.

Uno de los oradores de la reunion de ayer, el Sr. Gomez (D. Matías), manifestó «que la fuerza, sólo la fuerza, es la que restituirá al obrero lo que de derecho le corresponde, y que sólo por la fuerza llegará á su emancipacion.

Más explícito, si cabe, estuvo todavía el compañero Abascal (D. Valentin Diego), quien dijo «que la salvacion de la clase proletaria estriba únicamente en la destruccion de esa otra clase privilegiada é hipócrita que se llama burguesía.

Después de ocuparse en la conveniencia de reducir las horas de trabajo y de recomendar que se abogue para conseguirlo, recomendó la union de todos los obreros para hundir á la burguesía en el abismo.

Una de las notas dominantes en la reunion de ayer consiste en el completo deslinde de campos entre el partido socialista obrero y los partidos republicanos, especialmente el federal, que obedece las inspiraciones del Sr. Pi y Margall. En concepto de los socialistas obreros, estos federales no son más que socialistas falsificados, mil veces más peligrosos y despreciables que los demás burgueses que francamente militan en los partidos afectos á la monarquía.

De lo expuesto en la reunion de ayer resulta de un modo evidente que los socialistas obreros no están ni quieren estar ligados por ningun vínculo con los demás partidos republicanos, sean ó no revolucionarios, porque ninguno de éstos aspira á la emancipacion del obrero ni á la comunidad de bienes.

La reunion se verificó en medio del orden más completo, terminó con vítores al partido socialista obrero y á la revolucion social.

Forma notable contraste con el *meeting* de que hemos dado ligera idea, otra reunion, la celebrada en la Escuela de Artes y Oficios.

Tambien á esta acudieron obreros. Pero en vez de vociferar injurias, de pedir exterminio y de abogar por el desquiciamiento social, los honrados hijos del trabajo fueron á recibir los premios ganados noblemente por medio del estudio en las horas que les dejan libres sus diarias y penosas tareas.

— Se ha confirmado la noticia que ha circulado estos dias referente á la fuga del depositario de la diputacion provincial de Lérida.

Parece que dicho funcionario no tenía prestada fianza, y que con el fugitivo han desaparecido unas 66.000 pesetas.

Así lo dice un periódico de Barcelona.

— El memorandum inglés relativo al Egipto, reproduce todas las consideraciones emitidas anteriormente: dice que la Inglaterra está siempre decidida á evacuar el Egipto, pero que es imposible fijar desde ahora la época de la evacuacion, y que para llegar á entenderse las potencias tendrán que hacer concesiones. La Inglaterra pide entre otras cosas;

1.º Que los extranjeros estén sometidos á las leyes egipcias, sobre todo respecto á la prensa.

2.º Que los tribunales mixtos juzguen á los extranjeros en materia criminal.

3.º La reorganizacion de la Dairah-Sanié.

4.º Una nueva reglamentacion de los dos poderes de la Caja de la deuda egipcia.

El memorandum añade que la Inglaterra obrará de concierto con la Turquía cerca de las potencias.

— Lluve á torrentes desde hace cuatro días. Los rios se han salido de madre en todo el departamento, y causan perjuicios considerables. Las aguas han destruído caminos, vías férreas y telégrafos. Varias casas se han hundido en las cercanías de los rios Bonne y Luve. Las aguas han invadido el convento del Sagrado Corazon de Jesus. Ha habido algunas victimas, entre otras un jóven que ha sido aplastado por un muro al caer. Hay inundaciones tambien en el Isere, Gard, Tulus Nimes, etc.

En Italia, el Mincio ha inundado á Mántua. Las aguas del Pó, cerca de Ferrara, continúan subiendo.

PARTES TELEGRÁFICAS

Londres 13.—Segun noticias del Afganistan recibidas esta tarde, ha sido sofocada la rebelion de la tribu de los ghizais.

Los rebeldes han sido exterminados por el general afgano que salió en su persecucion, quien ha enviado á Cabul diez carretas cargadas de cabezas de insurrectos.

Tirnova 13.—Durante la noche última se ha recibido la respuesta del rey Cristian de Dinamarca. Declara que el príncipe Waldemar no puede en las circunstancias actuales aceptar la corona de Bulgaria.

Inmediatamente después se ha reunido el consejo de la regencia, prevaleciendo la opinion de que no debe dimitir ninguno de sus individuos ni los ministros, sino permanecer en el poder hasta que la fuerza les obligue á abandonarlo.

El regente Karaveloff será reemplazado por Jewkoff.

La Sobranje suspenderá hoy sus sesiones por tiempo indefinido.

Los regentes y los ministros regresarán mañana ó pasado á Soffa.

Lisboa 13.—El Gabinete se presentará á las Cortés el día 2 del próximo Enero.

Se cree que en el caso de ser derrotado el Ministerio, serán disueltas las Cortés y se procederá á nuevas elecciones.

Mañana se verificarán las elecciones municipales y de diputaciones provinciales.

Segun noticias de Mozambique, continúan las escaramuzas entre los indígenas rebeldes y las tropas portuguesas.

Hasta ahora no ha ocurrido ningun encuentro importante.

Paris 13.—El Ródano ha comenzado á bajar esta tarde, aunque lentamente.

Ocho personas han perecido á consecuencia de un desprendimiento de tierras cerca de Embrun.

Cámara de los Diputados.—Se aprueba el crédito de 500.000 pesetas con destino á los inundados.

El presidente del Consejo pide un crédito de 10 000 francos para los funerales de Pablo Bert.

El Obispo monseñor Freppel combate este crédito, diciendo que Bert fué enemigo encarnizado de la Religion.

Vivas protestas de la izquierda.

Se aprueba el crédito por 379 votos contra 45.

La Cámara aprueba después por 259 votos contra 199 una pension de 12.000 francos anuales para la viuda del residente de Francic en el Tonkin.

Paris 14.—Los periódicos confirman la noticia de que el Sr. Freycinet ha ofrecido al señor Rouvier, presidente de la comision de presupuestos, el cargo de residente de Francia en el Tong-kin, vacante por fallecimiento de Pablo Bert.

Se añade que el Sr. Rouvier parece dispuesto á aceptar dicho puesto.

Algunos periódicos conservadores censuran la pensión que la Cámara ha concedido á la viuda de Pablo Bert.

Dicen que éste deja una renta de 20 mil francos en bienes inmuebles.

El gobierno está resuelto á aponerse á la proposición pidiendo la separacion de la Iglesia del Estado, y es seguro que será desechada.

Los periódicos socialistas atacan duramente á la policía de Lóndres, con motivo del *meeting* del día 9.

En la causa que se ha formado á varios socialistas á causa de dichos sucesos, los testigos de descargo han declarado que la policía atacó á la muchedumbre, sin provocacion por parte de esta.

Los oficiales de la policía niegan rotundamente. El tribunal condenó á varios de los presos á una multa.

Paris 15.—La Asociacion patriótica armenia obsequió anoche con un ponche, en el café Riche, al Sr. Castelar.

Contestando éste á los brándis que le dirigieron, pronunció un breve discurso acerca de la importancia de las fiestas del centenario de la Revolucion francesa que se celebrarán en París, diciendo que será una grande enseñanza para él porvenir.

Sofia 14.—La nueva nota dirigida por el general Kaulbars al gobierno búlgaro exige:

Primero. La dimision ó separacion de las autoridades militares de Filippópoli, que dispusieron la prision de un empleado del consulado ruso.

Segundo. Que se formen las tropas de guarnicion en Filippópoli y hagan los honores á la bandera rusa, la cual será saludada además por las salvas de artillería.

El general Kaulbars espera una pronta contestacion fijando un plazo de tres dias para que se dé cumplimiento á su demanda. Este plazo termina el miércoles.

GACETILLA LOCAL.

Esta noche en la iglesia de Santa Eulalia se dará principio á un solemne triduo en honra del Santo Cristo de los *Apestados*, título con que se invocó en el hospital de la Lonja en el año 1865 cuando esta ciudad fué invadida por el cólera. Los sermones están encargados al orador sagrado P. Tiburcio Valero.

Mañana al anochecer en la iglesia de Santa Clara tendrá lugar, despues del rezo del Rosario, la bendicion de los dos cuadros que estuvieron expuestos al público en la Librería de Propaganda Católica, pintados exprofeso para mayor adorno de la Capilla de S. Saturnino, existente en dicha iglesia.

Al efecto se los ha colocado uno á cada lado de la misma, en donde quedarán definitivamente; y verificada que sea su solemne bendicion, se celebrará el primer día de la novena del Santo Mártir, que debe continuarse en los sucesivos hasta el precedente á su fiesta, fijada desde hace tiempo para el primer domingo de Adviento.

Los muchos devotos que cuenta este Santo, cuyas reliquias auténticas se conservan en la hermosa figura depositada dentro de elegante urna en el tras-altar de su Capilla, verán con la mayor satisfaccion este aumento de ornato, debido á la generosidad de dos personas piadosas, y al excelente pincel de D. Salvador Tórrres.

Dice un colega: «A consecuencia de un ataque de *sin dineritis*, no aparecerá ya el semanario *La Tempestad*.»

Los efectos de esta enfermedad casi siempre suelen producir tales resultados. Es un mal crónico, y sólo con *arjant* se puede proporcionar alivio al que lo sufre.

La *sin dineritis* ha hecho que *La Tempestad* no descargue sus nubarrones sobre cosas venerables y respetables, que sin duda hubieran sido víctimas de los desbordamientos *tempestuosos*, como sucede con los semanarios que ostentan los horripilantes títulos de *El Terror*, *El Motin*, y otros de la misma calaña.

Parece que al fin van á ser sustituidos por lujosos coches las destartadas carrozas con que desde el Matadero son conducidas á la plaza de Abastos las reses degolladas.

Los nuevos vehículos y los trajes decentes y aseados que deben usar los conductores, han sido costeados por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Quien dijo que este año sería año de desgracias, no anduvo desacertado.

Innumerables son ya las que en poco tiempo hemos presenciado, y que han venido á herir la fibra más delicada de nuestro corazon, y á implorar de nosotros una oracion para las infortunadas víctimas.

Tristísima es por cierto la que hoy debemos comunicar á nuestros lectores, pues se trata nada ménos que de la muerte de dos tripulantes de un laúd de pescar, que se supone murieron ahogados por haber zozobrado la embarcacion al dirigirse á la isla de Cabrera, pasado el Cabo *Entorrocát*.

El único que quedó con vida, tuvo que venir nadando por espacio de siete horas, siendo conducido acto seguido al hospital, en donde continúa.

Segun refiere el náufrago, al hallarse lejos vió que sobre la quilla de la barca había uno de sus compañeros demandando auxilio, pero que, despues de un breve rato volvió la vista atras, y ya el infeliz había desaparecido.

Al llegar á tierra, se dirigió á la Comandancia de Marina, y relató tan lamentable desgracia al Sr. Comandante, quien dispuso que en seguida saliera una embarcacion en busca de los náufragos y de la barca. Sabemos que hasta ahora han sido infructuosas las pesquisas que se han practicado, pues no se ha encontrado el menor vestigio del triste suceso.

Que Dios haya tenido compasion de las víctimas, y conserve la vida al que ha quedado.

Con arreglo á lo acordado por el Consejo de Gobierno del Banco de España, la Sucursal de esta provincia admitirá en negociacion los cupones de la Deuda exterior al 4 por 100 del vencimiento de 1.º de Enero próximo y anteriores con la bonificacion de 1/2 por 100.

Por disposicion del propio consejo, desde el 2 de diciembre venidero se descontarán los cupones de las Deudas interior y amortizable á los tipos de 1/2 por 100 al tiron y 4 por 100 anual respectivamente.

Anteayer celebró sesion la Junta directiva de la benéfica sociedad *Salvamento de Náufragos*, ocupándose del siniestro últimamente ocurrido en el puerto de esta capital, y despues se tomaron acuerdos de importancia.

Fué nombrado presidente honorario de la Sociedad el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Jacinto María Cervera, Obispo de esta diócesi, en sustitucion del difunto Obispo Jaime.

Fué tambien nombrado Presidente efectivo el Sr. D. Leon, Comandante de marina de esta provincia, en sustitucion de D. José Ramis de Ayreflor que ántes desempeñaba dicho cargo.

Se enteró la Junta de que el Capataz de la brigada de Salvamento y cabo de mar de la Comandancia, Francisco Enseñat, ha renunciado en beneficio de la Sociedad, la asignacion que le correspondía por el último salvamento.

Tambien se acordó gestionar con la Alcaldía la adopcion de un toque de la campaña de la Municipalidad, para avisar á los individuos de la Brigada de Salvamento cuando ocurra un naufragio, y hacerle de noche como se verifica con la Brigada de Bomberos, gestiones que tendrán un resultado satisfactorio.

Las obras que deben efectuarse en el Lazareto del puerto de Mahon, han sido, en definitiva, adjudicadas á favor del maestro albañil D. Miguel Carreras. La cantidad presupuestada asciende á pesetas 50.724'74.

Sería conveniente que nuestro celoso Sr. Alcalde viera de hacer continuar las obras del empedrado de la calle de la Platería, puesto que es una de las más transitadas de Palma, urge en reparacion porque los materiales abandonados dificultan el paso de los transeuntes.

Esperamos que atenderá á nuestro ruego que le hacemos en nombre del público.

Ayer únicamente fondeó en este puerto el vapor *Lulio*.

Se despacharon la polacra goleta *Jóven Maria*, patron D. Juan Elegario, para Barcelona, con vino; y el pailebot *Estrella*, patron D. Jaime Vives, para Ciudadela, con 2 pasajeros y efectos.

El pescador de caña que el lunes se cayó al mar en la parte del muelle nuevo, falleció anteayer mañana en el Hospital, á donde como dijimos, fué conducido en gravísimo estado.

Dios haya concedido á su alma la eterna bienaventuranza.

Segun dice *El Isleño*, han sido indultados y puestos en libertad los tres sargentos que extinguían sus condenas en este correccional, sentenciados por los sucesos de Santa Coloma de Farnés.

La Sociedad del Alumbrado por Gas ha remitido á la Junta de Salvamento de Náufragos un pequeño donativo en dinero.

Esto honra en alto grado á dicha Sociedad.

A 27 ascienden las solicitudes presetadas para tomar parte en las próximas oposiciones que se han de celebrar con objeto de proveer algunas escuelas de instruccion primaria. De dichas solicitudes 18 corresponden á las escuelas de niños, y 9 á las de niñas.

En la Depositaria del Monte Pio notarial de las Baleares queda abierto el pago de la parte proporcional que deben percibir los pensionistas, correspondiente al tercer trimestre del corriente año.

Ayer noche se obsequió con una cencerrada á una viuda que ha tenido á bien casarse en segundas nupcias. El acto se llevó á cabo con toda felicidad, gracias á no haberse visto durante aquel tiempo en la calle del General Barceló ni la sombra de un municipal.

La voz del guardian nocturno que cantaba las diez y sereno, puso fin al alboroto y dispersó á los chicos, autores del hecho que relatamos.

La Direccion General de Obras Públicas ha ultimado ya el expediente necesario para proceder á la subasta del dragado de *Cala-Taulera*, del puerto de Mahon.

Ayer á la hora de costumbre fondeó en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio*, procedente de Ibiza y Alicante, trayendo la correspondencia, 22 pasajeros y efectos.

Esta mañana á las seis lo ha efectuado el *Menorca*, procedente de Mahon con 14 pasajeros y carga.

Diálogo tomado al vuelo:

—Un palmesano: No en vano se ha dado en llamar á nuestro siglo el siglo de las luces y los grandes adelantos. La inteligencia del hombre, abriéndose paso por entre los innumerables obstáculos que la rodeaban, ha llevado á cabo hechos portentosos y ha resuelto los más intrínsecos problemas. La razon humana, rompiendo los lazos que la tenían ligada, se ha proclamado *diosa*. El hombre es libre. ¡Benditas sean las *luces* de este siglo!

—Un vecino del Arrabal: ¡Siglo de las luces ha dicho V.? Tal vez lo será para V., que vive en Palma; pero para mí, que vivo en Sta. Catalina, no hay tales carneros. Allí todavía no ha llegado la *luz* de nuestro siglo, puesto que se gasta petróleo en los faroles de las esquinas.

¿El hombre es libre? Pues para mí tampoco ha llegado esa señora libertad, puesto que debo estar sujeto al capricho del sereno de mi barrio que, como echa poco petróleo en el farol, al poco rato se queda la calle á oscuras.

Ha dicho V. que nuestro siglo es el de los grandes adelantos; y no es así, puesto que el puente de madera que existe en Santa Catalina, permanece como antiguamente, y, á pesar de los mil y mil remiendos que en él se han hecho, está otra vez en mal estado y hay que hacer ahora una nueva recomposicion.»

¡Qué bien se explicaba el vecino del Arrabal de Santa Catalina!

¿No es verdad que sí?

Debemos poner en conocimiento de los cosecheros de esta Isla que en Las Palmas de Gran Canaria se va á dar este año mucho impulso á la exportacion de naranja para Inglaterra.

Esta fruta se da muy superior y adelantada en aquellas islas, donde pueden comenzar los embarques en estos primeros dias de Noviembre, ántes que en Málaga, Valencia, Alicante y Mallorca.

Una compañía inglesa, *The North West African Company*, se ha encargado de la extraccion de ese fruto en gran escala para los mercados británicos.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Rosario (República Argentina), á partir del 9 del actual, por el cólera.

Un cañon en acero del mayor calibre que la artillería de tierra de Francia ha podido idear para la defensa de sus plazas y costas, acaba de construirse en Creuzot, por los Sres. Schneider.

Es el calibre de 24 centímetros, lanza con una carga de 65 kilogramos un proyectil de 155 á la distancia de 600 metros.

No mide sino 8 metros de largo, y pesa 22.000 kilogramos.

Despues de haber sido ensayado en el polígono del Creuzot, continuará sus pruebas ante la comision de Calais.

SECCION DE ANUNCIOS

LLEGARON las incomparables máquinas
para coser de brazo elevado

WERTHEIM

Las más veloces sólidas y perfectas que se conocen; único depósito.

CASA BANOUÈ

36---ODON COLOM.---36.



VAPORES CORREOS FRANCESES.

Saldrá de Barcelona el 15 de Diciembre para
Montevideo y Buenos Aires
el vapor-correo francés

BEARN

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, 5.

VAPORES-CORREOS
de la Compañía Trasatlántica.

(ANTES A. LOPEZ Y C.ª)

Salidas del puerto de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico), el vapor

Ciudad de Cádiz

saldrá de Barcelona el 25 de Noviembre.
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Se despacha en Palma, plaza Copiñas, núm. 5.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA
con escala en Mayagüez y Ponce

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Noviembre el veloz y acreditado vapor

CRISTÓBAL COLON

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
Para fletes y demás informes dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, 7.
NOTA. Los cargadores deberán enviar nota anticipada de la carga que deban embarcar. 1-6

Para Barcelona.

Saldrá de este puerto todos los domingos por la tarde el vapor español

SANTIGA

al mando de su capitán D. José Ballester.
Admite pasajeros y carga á precios reducidos.
Gonsignatarios Sans y Pierrar, Conquistador 7. 9-15

CAMAS CUNAS Y SOMMIERS
Á PLAZOS Desde una peseta semanal
10 p^o descuento al contado

Medalla de plata en la Exposición Aragonesa.

VILANA Y COMPAÑÍA.—BARCELONA
Sucursal en Palma de Mallorca:

3, PLAZA COPIÑAS 3.

CASA PLANELLS

Libritos para fumar, marcas:
Virgen de Lluch, Bandera Mallorquina, Clavel Español.
Fósforos y cerillas en cajitas y al peso.
Papeles de todas clases.

Sindicato, 59.—Casa Planells.

PERICAS Y C.ª

Fábrica de sacos de yute y cuerdas de pita (*Abacá de Méjico*) para la Agricultura, industria, Comercio y Marina.

A PRECIOS ECONÓMICOS

Rebaja según la importancia del pedido.—Ventas al por mayor y menor en la calle de los OLMOS, NUM. 96.

ex-fábrica de papel

PALMA DE MALLORCA. 12

Al Público.

El maestro José Feliu, dueño de la pastelería de la calle de Cererols, n.º 7, se ha encargado otra vez de su antiguo y acreditado establecimiento, y ofrece de nuevo á sus parroquianos toda clase de pastas, y al mismo tiempo hace saber que todos los días se harán buñuelos y los domingos de los llamados de viento, desde las doce á dos.

CASOS DE CONCIENCIA

ACERCA DEL LIBERALISMO

sacados de la obra escrita en latín por P. V. Profesor de Teología moral. Traducidos y adicionados con algunas notas por D. Jerónimo Seisdedos y Sanz Presbítero, Catedrático de Sagrada Teología, y precedidos de un prólogo de D. J. M. Ortí y Lara, Catedrático de Metafísica. Se vende en Palma *Librería de Propaganda Católica*, Call, 1.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17, á las 10'15 n.

Es inexacto que se hayan suspendido los pagos por el Consejo de redenciones.

El general Navarro ha sido nombrado instructor del proceso que debe formarse al general Merelo.

El Resumen dice que existen nuevos temores de alteración del orden público.

Madrid 17, á las 10'30 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado extensamente de la cuestión trasatlántica. Se considera terminada esta cuestión de comun acuerdo por la Compañía y el Gobierno.

Se ha hablado de los debates parlamentarios.

Madrid 17, á las 10'45 n.

En Londres se han tomado precau-

ciones, pues se teme que el domingo promuevan los socialistas alguna algarada.

Se habla de celebrar una conferencia por las Potencias sobre el asunto de Oriente.

El Vaticano ha dirigido una nota á las naciones católicas respecto de la situación en que se encuentra la Iglesia en Roma, y en la que califica de intolerable por los excesos anti-clericales.

Madrid 17, á las 10'45 n.

En los Centros oficiales no se ha confirmado la gravedad del emperador Guillermo.

Se habla de las dificultades para que el Banco de España se encargue de las operaciones de la Tesorería y de la Hacienda.

Madrid 17, á las 11 n.

La Junta directiva de los progresistas muestra tendencias á discutir la significación que alcance la sublevación de Setiembre. El Sr. Figuerola ha impedido se juzgara la conducta observada por la minoría. Se ha acordado vigorizar la coalición republicana. Mañana habrá nueva reunión.

Madrid 18, á las 12'15 m.

En el círculo conservador el señor Cánovas ha pronunciado un discurso reiterando las declaraciones que hizo ayer en el Senado; añadiendo que los proyectos que contradigan los principios conservadores los combatirán, y los que se refieran á la Hacienda y al Crédito los someterán á un detenido exámen; prestarán su concurso á cuantas medidas se tomen para sostener el orden, reservándose exponer la deficiencia que haya existido.

ULTIMAS COTIZACIONES

DEL COMERCIO DE PALMA.

	Dinero
PALMA.	
Crédito Balear..	90'25
Cambio Mallorquin..	60'75
Ferro-carriles de Mallorca..	59'25
Alumbrado por Gas..	103'00
Agrícola de Manacor..	00'00

MADRID.

Banco de España..	nominal..	000'00
4 p ^o interior perpetuo contado..		64'65
4 p ^o interior perpetuo liquidacion..		64'75
4 p ^o amortizable..		79'20
Billetes hipotecarios de Cuba..		95'90

BARCELONA.

Banco Hispano-Colonial..		97'50
Ferro-carriles del Norte..		79'75
4 p ^o interior perpetuo..		65'05
4 p ^o exterior perpetuo..		66'07

PARIS.

4 p ^o Español..		65'71
Canal de Panamá..	liquidacion..	00'00
Francias..		34'15

LONDRES.

4 p ^o Español..		65'12
----------------------------	--	-------

Prima que obtiene en Barcelona el oro acuñado:

Doblonos Isabelinos..	ptas.	1'45
Doblonos Alfonsinos..		0'45
Onzas..		2'60
1¼ de onza..		0'45
Durillos de 21 1¼ reales..		100'00 c. cada mil.